

## **ITALIA**

### **Industrialización de una área sobrepoblada \***

Una de las principales características de las áreas subdesarrolladas y de algunas desarrolladas, es el desequilibrio económico regional. Italia, es un país que presenta notables desequilibrios de aquel tipo y el artículo de Saraceno, se refiere específicamente a

---

\* L'INDUSTRIA. RIVISTA DI ECONOMIA POLITICA. Publicación Trimestral. No. 2. Italia, abril-junio de 1970. "Il Processo di Industrializzazione di un Area Sovrapopolata nell'Esperienza Italiana", artículo de P. Saraceno.

los logros de una política iniciada en 1950, que tiene como meta el año de 1980, de industrialización de la parte meridional del país. Al evaluar el rendimiento de esa política en 20 años, el autor pone de manifiesto algunos aspectos que han operado negativamente y que pueden servir de experiencia a otras áreas subdesarrolladas. Aunque reconoce que hay cierto mejoramiento económico en el área marginada, señala que no se ha eliminado sustancialmente el desequilibrio regional de Italia, ya que fundamentalmente se debe a que en la propia zona meridional existen también notables diferencias entre regiones, a causa del estancamiento de la productividad de la mano de obra agrícola y de la creación de centros industriales en reducido número, lo que provoca la emigración del sector agrícola hacia éstos, así como también hacia el norte de Italia y aún más, hacia el extranjero. Surgen así zonas industriales con un desenvolvimiento desordenado y parejo acrecentamiento de la pobreza en las áreas abandonadas y se producen desequilibrios no sólo económicos sino también políticos y sociales. Para lograr el desarrollo de esa zona, sería necesario crear mayor número de centros industriales en vez de unos cuantos, aunque Saraceno reconoce que se necesitan mayores inversiones que las realizadas hasta ahora.

Aquella recomendación del autor parece lógica, aunque incompleta; para eliminar estos desequilibrios o "diferencias" se necesita que los planes de desarrollo de una cierta zona, sean parte de toda una planificación económica del país, ya que la política no debe ser lograr el empleo pleno únicamente, sino manejar una serie de variables económicas como las condiciones de mercado, la política fiscal, la de crédito, etcétera, dentro de un plan nacional. Cuando así no se hace se corre el riesgo, entre otros, de que los desequilibrios se acentúen ya que se extraen recursos humanos, técnicos y de capital de las zonas que tratan de desarrollarse para ser ubicados en las ya desarrolladas como ha sucedido en la realidad italiana. Además el artículo propone sólo medidas para eliminar el desequilibrio sectorial pensando en el paso del sector agrícola al industrial, sin considerar el desarrollo del primero.

De esta experiencia italiana sin embargo, se deduce que Italia, no obstante que posee recursos técnicos y de capital adecuados, se enfrenta a esos desequilibrios. Por tanto, cabe preguntar: ¿qué pueden esperar las áreas subdesarrolladas con insuficiencia de aquellos recursos, despilfarradoras incluso de ellos, ante la ausencia de planificación y políticas económicas adecuadas?

GILBERTO FREEMAN.